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EST .DO DE LICUID!·-i.CION que practica la Oficina expre­
sada al rna.rgen ,por concepto de sueldos que confor>me al Pre -
supuesto de Egresos Vi.gente debe percibir el señor Venustiano 
Carranza, Presidente de la ·República y los que se le han cu -
bierto y que determina el alcance a su favor por diferencie. de

dichó sueldo, durante el periodo del 1/o. de enero al 30 de ño­
viernbre del año actual, como sigue; 

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-
Cuota Efectivo .lcance Total 

p __ RT. MES E s. PERIODO. diaria. recibido.en bonos.vencimiento. ------------------------------------------------------------------------�
1001. 

id. id. 
id. id. 
id. 
id. 
id. 
id. id. 
id. 

Enero de 
Febrer•o de i-i:arzo de 
Abril de 
Mayo. 
Junio de 
Julio de 
gasto de 

Septiembre 
Octubre de 
Noviembre 

1919. 
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.lo.al 31. 
lo.al 28. lo.al 31. 
lo.al 30. lo.al 31. 
lo.al 30. 
lo.al 31. 
lo.al 31. 
lo.al 3(1). 
lo.al 31. 
lo.al 30 

$137.oo.$ 3185.25 $ 1061.75 $ 4247.oo. 
ª137�oo." 28'77.oo 11 959.00 n 3836.oo. º137.oo 11 3185.25 11 1061 .. 75 1r 4247.oo. 
11137�QO.tt 30.82.50 11 1027.50 u 4110.00. 
11 137.00 11 31B5.25 11 1061.75 n 4247.oo. 
º137.00 11 3082.50 u 1027.50 11 4110.00. 
11 137.oo u 3185.25 n 1061.75 11 4247.oo. ltl37.00 n 3185.25 n 1061.'75 11 �247.oo. 
fl37.00" 3082.50 u 1027.50" 4110�00� 
0137.oo"' 3185.25 ° 1061.75 n 4247.0Q,Í 
11137.oo" 3088.50 n 1027�50 n 4110�00. ·---

SUI{:A TOTAL ••••••••••••.• $34318.50 $11439.50 1145758�00� 
S LDO FAVOR DEL SE*°R PR SIDENTE DE LA REPUBLICA ----- � ---------­

----(pll439. 50. OIT8E I.'IL CUA'I' .iCilC IEHTOS T r8INT� Y WBVE PESOS, CIHClJEíITA Cl3M .. 
T. VOS.------- -------·- ---------------------------------------------------

México D.P. a 4 de diciembre de 1910. 
El. Pagador Contador del 
Poder Ejecuti�!. 
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ESTADO DE LIQUIDACION, que manifiesta el 25% que 
ha dejado de percibir de sus sueldos el C.Venustiano Carranza, 
Presidente Contitucional de la RepJblica Mexicana, durante el 
mes de diciembre de 1919, como sigue: 

-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o-o�o-o-o-o-o-o-o-o-o�o-o-o-o-o-
CUOTA EF'ECTIVO DEJO DE TOTAL 

ME S E S� PERIODO. DIARIA:. RECIBIDO. PERCIBIR. VENCIMIENTO' 

DICIEMBRE DE 1919. l.o. al 31 $137�00 $ 3185�25 �� 1061.75 $ 4247�00. 
T O T A L.º.º •••••• ". 3185.25 " 1061.75 " 4247 .oo· 

México D.F. a 31 dG dicier.ibre de 1919. 
El Pagador Contador del 
Poder E1ecutivo de la N�

�---:2--2-=-1c---n� �,r ,_,. 
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CONFIRl\IACION DE TELEGRMíAo 

De Zacatecas a !,·::éxic·o., -DoF'•, el 15 de maj;o,,de. 19200 
b \ 

c. 
General Alvarq ObregÓno 

Q • • • • • Q • • 

. . 
< / 

Su atento telegrama :fec.hado hoy deja enterado a este 

3 

Gobierno de que el sefior Carranza sali6 e,scgltac"o por quin:,ie-n-� . . 
. , 

tos hombres al m�11do de\, General Murgu:1a, rumbo a la Huasteca 

-Veraeruzana. Y�. ·se le ¿{á. clebida publicidad.

I 

- Arectu�samente •

I 
EL GOBEllNADOR CONBT INT 
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&itado. 
C-o'bsrr..aei&.

/!/ 

D-a Gaitz.ca-de Ju�rc:;-s, al 15 de mttJu flt, l.9�,J. 

P .,,ra .16.."tieo, n-. !!,.. 

�-º· Gral. de Dlv. Alva.ro ·Obrogon..,. 

. . . �t�i:1do con -t.t. r:f>'!"'c(;t;..-m Jo"� � ... · ���-- t' · 1(=ti:-r;a;l0
teel1 d.:,\ -el. !4 d lcr� cvz·1�iet11t os, e.n ¡� ;:1r} ��J .. �V -} o (�Q. 
mt.n1-to�l" qiJe el. affl or Co.-wnnz a 1u1.h1 .. 1 � .. ;t · ". ;:; '*. ece. 1 .a

aoruz�na,._ dej ndo -et1 pod-er ·u.o fi'uer�s Li'bGl''í-11.on • 
Go ,, ,'i tucion�1 1.sta loa ·tr$-nem en qu� vi�jt?'.ba; rarv­
n:tf'ios:t, , . ua ytn. a� m�da I}Ubliear ¡,ar-a oue 01 ·)u.a 
'b1o s0 ,.e.· t�-z c'!e 1 · ;a erat:-�$ noticias qu€' r.r:mt'!�na. 

F'el:i..eite o ., . . -l -..·"'� n,or t�iunfv alc-e.nza.tlo �,. 
,� p 

...,. luttolo a.f'ootu..:,;;ament.�,. .,,----__ 



]1_1 Sr. Dip. David Vilchis, de la Legislatura del Estado de 
Puebla, hace el siguiente relato de los hechos presenciados por - . 
él hasta el día 18 del actual, cuando el señor Carranza se 
encontraba en Cuautempan, ,Pueb, Municipio de Tetela:- . ' . 

�� 
Tuve oportunidad de platicar con el Gral. :M'ariel emlr.B:Jl 

-=-etea.-a y otro punto denominado.Totomoshtla. 
·. �· ����:��al Oral. Mariel se le indicó por personas de 

En ambos puntos 
la sierra que 

aconpañaban a la comitiva del señor Carranza que se sabía que 
el Corl. Lindoro Hernández, el Tte.Corl. Balderrabano y,el 
Gral. Rodolfo Herrero se habían unido al movimiento revoluciona­
rio de Sonora ·r que :p.or lo tanto el señor Carranza no debia ir 
�al!ii. a la zona donde estaban esas fuerzas del Gral •. �riel. 
Esto se le indicó varias veces y no obstante lo cual el Gral. 
Ma.�iel insistió en llevar al señor Carranza a esa zona donde 
estaban esos jefes de cuya actitud ya se tenía conocimiento. 

-· 
En Cuautempan hubo una junta para acordar el puntli> donde debían
seguir y se acordó, a insinuaciones del Gral. Mariel, que deb{an
ir a dhcho lugar. El General Mariel, para inspirar confianza
al�señor Carranza, dijo que dichos jefes se habían unido al
movimiento de acuerdo con ilfa.riel par.a hacerse de elementos.

Había un 6oronel cuyo nombre no conozco, y dos días después 
del día en que estuvieron en Cuautempan el señor Carranza y su 
comi ti-aa llegó a la ci u.dad de Zacatlán enviado por el Gral. Ma­
riel_y con orden expresa de presentarse en México sin saber 
ante qué persona venía a, presentarse. Dicho Coronel se separó 
de la comitiva entre Tlapacoya y Cuautempan mandado por el 
Gral. ]fu.riel para esta Capital, sin saber con qué comisión. 
El Corol. Barrios avisó a JI/Iariel � al Dr.Cabrera que acompañaban 
al señarr Carranza qué estaban revelados y unidos al movimiento 
revolucionario el Corl.Lindoro Hernández y el Gral. Rodolfo He-

.::-.al, J.11ga.�-'1.oM,e es-ta;,�sM ¡idJVlli .f...uen�. Marj.el insistió en 
llevar al Sr.carranza para allá, diciendole que no tuviera cui­

dado, que la actitud obregonista de Lindero Hernández y de Redo; 
fo Herrero era simulada y de acuerdo con el para hacerse de ele-
mentas. 

6 



.. 
Todos estos �ismos informes lós conoce y los tes-

tificar el Dip. Salustio Cabrera, primo del 1)!11". Alfonso ·ca­
brera. El Corl. Barrios quien estuvo insistiendo para que 

no llevaran al Sr.Carranza a esa .zona; puede tamhién ampliar 
es tos informes. 

• i, 
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MAffIP!MS�O A LA NACtON. ------.-------------·--------. ........
Sigui•ndo mia. altas conviociones de patriota decid{ sa­

lir de Méx1oo con el glorioso Primer Jefe, que obligado por la 
trs1o16n. mas negra que registra la Historia de nuestra Patria, traaladaba lo• poderes a Veracruz,.psre desde sll{ hacer resp� 
ter eu autoridad y la voluntad populsr.-Peagraciadamente la -­
l!IUerte noe f'utC adver1ia pQr haber tra1e1onedo · Guadalupe Sánohez
al Suprsmo Mandatario en.�reracruz. Sin enber@'.o aquel hombre -­justiciero, digno y patriota no se amedr.�nt6 ante 18 terrible 
l!lituaol6n., a1n perder 1a ,r,oral y la 1.'é en el triunt"o de la -- · 
oau11a del FUeblo me .. 9rd�n� n,e hiciera csrro de la campafla en 
Tamaulip•e, en donde .. shora n,e encuentro, reeuelto a morir en-­
te• que eer vil enuco �e los traidores y loe canallas. Eetando·reor�aniz,ndome para la carnpa�a, recibt la f'a-­
tal notiota, el inmaculado presidente asesinad.o por loe a1oa-­
r1o•. :cte Obreg6n y de pelaez. Un rugido de rebim, e eme jante a -
un le6n herido e impotente se eaeap� de ·mis labios, una i�pre­
cao1in terrible y una· maldiei.Sn eterna que eeera sobre·eeoa l!I!serable• fué lo que articularon mia l•-1oa en tan terrible --
m�e�o. · · 

· Ahora mexio8nos eaeojed el camino, loa campos eetén·--­
bien dee111'1d•do•; de aquel l•�o los Iaoariotea deeeendientea � 
de Elizondo y de éat� lqs vigorozoe luchadores descendiente• -
de Hidalgo, Morel0a, ,Guerrero, Victoria y tanto� heroee que -
jamás se manoharon oon una in�idenoia 1,nom1n1oaa. 

Me reaiate • oreér qµe haya apenas un mexicano, oue ---­aplaude el brutal a1Je�ifleto del .sr.· Presidente, .f'ue.ra de la º! 
n,arill• de tra·t<!orea ., bandidos Obrep:onistat o. Gonzelistaa. · Ahora ea tiempo OOfflp&triotas de empufter nu8vemente'e1 -
rif'le, para eaati�r 11 �os criminales &mulos de Huerta. No ha­
�ate caao de loa Ber�tlée diarios Metropolitanos que oe aoons� 
jan eervtlll!IIIO 1 abyeoei6n para que vueetraa oarab1nae no tur­ben su eutfle de burg1.1es�á. Ellos en 191, eran unos inf'el!ees 
que careoi•n 4• bienestar econ6�ico y ahora que lo hen adqu1r1 do a la aomt>r• de la �e�olución ya no· quieren exponerlo pre-= 
f'ieren Yivir de rodillae ante el nuevo u�urpadorr pero aquí -­
e•tamoa noeotro• pare !1!'p•t!1rlo y !Ayf d.e eQuellos· que se opon 
�n • que 1• viMita publica sea tJatte:rechal Oomc Jete de laa oi,eraeionea t'111.tt1rea en Tamaulipas y 
mlentr•• 8• un1f91oa e1 ma.ndo t!e ta revoluc16n, pongo en vigor 
dentro da. l• Juriadic16n de �1 mant!o la terrible pero neeea3-­
r1a taJ de 215. d• Enero de lB�P.. Todos loe Generales, Jet'ea,�1 otal•• J Set�adoe que oat,-n prtaioneroa deberán ser pasados -
1mne�iata11ente por las •�•, previa 1dent1fioaoi�n. Por nin-­
�n coneep\o •• perdonarJ ta vida a ••toe traidores inf'elices. Sabemo• pe�eotamente ou� •1 nosotros oae�oe en sus manos, ee­
remoe ·trre"'9d1able"'9nte f.'ldlle4o., ya que ni el culminante mat. 4•t•rto tUTo a11&!ea; ro no importa una fflllerte �lorioaa -� en rep tTa, p W ea dijor Morir ea nada cuando por la Petrl• •• T a a11• ••moa, al aacri�icio por el -blene•tar han turb14o unoa cuantos miles de . ••••inca y 

Oon la Sr. Oarrenaa no ee lo�ar, meter la -r9voluc16n, �oluci8n no •• el sr. Oerranz&, 98 el espfritu naet que wwoesita s ooeta de irm,eneoe eaor1f'1o1oe C"lonaolidar •• -.i,iraotonea. �orpee •• .. 11•• que cr9yeron como Huerta, que eeeeinan­do al Je�e 8upr9ffl0 de la Revoluo16n, ff'ltaban éeta;. lo únioo . Que han oonae,utdo es haoerla fflá• l!lan�1enta y terrible. Si -� . !# 



¡.,('· (./ 

. ello or1�1na la 1n�ervenc16n que no tenemos, de ello J nada m•• que de elloe sera la culpa, que el snetema de 
1• Repd1'lt•a cai� sobre ello•. 

OONSTITUCION Y R��ORMAS. 
Campamento Le�11sta en el �ata�o de T emaulipas, ---

"'ª'º � de 1900. 
Jef.'e de 1•• Opsracionea ltfi 11 tare.e. 

tUOIO BLANCO. 

�ernan�o Torr& Bl��CA. 
M8xico. D. '· 

�et1'"al1o y t'"ino 111?"'1'�0.

Te re�ito ••ta n8ra oue al ere4'é conveniente enae­flaráata a fflf 09n8ral Obrer6n. 
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. ... " � � 
Señores/Generales AJ:Taro10bregón y Pabí.o Gonz,lez. 

Muy respe_tados señores: "- ·< .> 
,.. 

'· 

//> 

.Tenemos el ho�nor -de .. rendir �1.;:siguiente informe relati-vo. a 
·1� ipvestigaci6_n .qn� -,�e sirvieron· .e:n�UI�ndarnqs spb.re. la :fortn8J

· en,. que· acontec;t.6 1� muerte ,o.el señg-p-,,.,don.. Venust,iano Carranza.
Al llegar a. la .. Estación- de Ber-is,,tain .. supimos, por el señor 1 • l � 

General don Jes�-.Ne·voa, q,ue a las -se.is de. -la arº-e llegarían a 
. . \ ."' - ·� t • . ..... , 

"ese lugar los señores Generales _Brpno,. l{ei}i'a, Pilar sánohez y He-
. . , . 

1�. do P ' . 1- . . 1 C - . • t ' T,' . i t R ' 
1.0 · . ro- erez s as.1. �muo e ap1., l:l-tl·:-<Jt\P er :1am1rez. ' .... ' ' . --· ., ·-

C 9mo los ex-pl'.'esa:dos Jefes hah:!an. p-e:rteneci�o-- a la comí ti va 
' . 

que pab1a acompañado .al señor Cárrapza�hasta�la ranchería de 
Tl�xcalantongó', -resolvimos tomarl.es cJ_eclaraci6n. � � ' 

Llegaron +os expresados señóres,c�rca de las siete y se pr� 
, . . ta'ron a· se� examinJld<:ts, habiendo prop_or_c}onado bastantes de-talles 

sobre el sucQ�o •... :· t 

·.De-spu�s ·tuvil_!lOS· co11ocimiento dé �ue en el convoy q 1e cond.u­
c1--a eJ. cadáver-deL .. �eñor Car :anza-, y. que deb:!a llega11 a las nue­
ve .de la noch� a Beristain, venían los señores Generales :Mareia• � 

, , no Gonzalez, Juan ,arragan, licenc�ado Aguirre Berlanga, Ingenie-
�ro Ignn:cio Boni:J)as ,. , Ca1ü tán Ignacio St:t{re-z, General Francisco ... ' ,.J; � ' 

Múl:gu!a, qen�ral N�rielt Capitán �ador .Y algunas otras personas 
, 

I • . de las. que habian estaclo con el ex�Presidebto hasta los 61 timas-. . . 

,bo�as, y algµnas de ellás hasta �os,&ltimos momentos 
+"' t � 

� Aunque consideramos ue iba a, ser st\mamente tli:f:Ícil tomar 
' ., , ·· declaraci6n a todo.s ellos . porque,, en a tenei6n a que Tenían a-.;. 

> 

oompañando. el cuE:rpo del sefior C.ar-ranz3t., .. a lo- avanzado tle la no­
che Y' a lo 1nucb:,0 <11:te tenc\r:1:a_n g_oo de-tenerse, no acceder!an n 
nuestra sÚpli,eo ,-,_}o- 'i.nten:tamos, sin embargo, y pudimos lograr que 
d,eclararan ampliamepte ,el General Juan Barragán y el CaJ>i t!n 
Amador. 

Tanto. por los .dat-Os g_ue proporcionaron todos los decl!aran-
, . 

. tes. cuanto por ],.ps- inf'orrnes d<: ,diversos vecinos de Betistain,
. ........ • , y \ 

llegamos a la certez·a c1e que el suceso .se hab!-a ver·ificac1o a las ' " ' (. 
t:res,y medi.a de la mañana y en una l).oche sumament-e obscura y llu-
ViQsa. Esta' razón, agregada al informe _sf'j,,�_ggigno que tuvimos de



., 

-2-

�ue en ·r1axcala�tongo ningtno de los muy pocos vecinos que hay 

se había a do étienta del aco.ntecimiento, precisamente por, eJ.. mo­

mento en c1ue,,: se reali�zó :y, f'inalmente, ·1.?. segurídacl que adqt\i-�i-

, mos de no poder enn;ina.r ·a Rodol:fo Herrero -y a sn gente porque 

todos habían bu{do, nos hizo res°'clver no ir hasta Tlaxcalantongo 

puesto que .i.ba a- resul t�r· compl,etaínente· inútil el viaje, a no ser 

oonstituy�ndose allÍ como autoridad judicial en toda regla e 

peritos bal,istas y·oon ·to o·s os me ÍOS 1e e rios pa_ra el estu-

d.io del caso. 
' 

Las declaraciones ele los tes�igos difieren en varios deta--

lles y por e.so '.no consideramos -comprobados muchos de ellos; pero 

oomo en los puntos fundamentales. las declaraciones son unif'crmes,· 

, y por la manera' como f'ueron rendidas juzgamos que debe d!rseles 
1 

crédit?, estima�os como probados los siguientes hechos: 
. , 1.- El jueves ·20 ele:} actual,. se incorporo en Putla Rodolfo 

Herrero con alguna fuerza a la .-comitiva que acornpañal)a _al se . r 
. -'\ . , Carranza, habiendo hecho la 1ncovporac1on por medio de una con-

. ' 
f'érél.iCia pre.vi-a -con e GeneTal ·, arre en a re e� le -se r estar 

resuelto a defender � 1 señor Carranza co11 la leal tacl que le había 

prometido desde su Y'endici n. 
'. 

2.- :m,1 · General Hariel 'present6 a Herrero con ·el señor Ca--

rranza asegur:ndole que· ló juzgaba .leal(. y iciéndole c1ue se o:rre-

c:1.a a· luchar en uni�11 clel mismo· ·señor Carranza.
- '

3.- Después de eso, el General ·Marie<J.. se despicli.Ó y se 

gres6; en consecuencia, ya no acompaño m{s al señor Carranza • 
. � ' ' ' 
, 4.- Lleg� la comitiva a1 atardecer a la ranchería de --

Tlaxcalantongo; · e se'"'..or Carranz·a. · se baj6 del caballo y el mis-

mo 1.Ierrero t·oni�ndolo clel brazo lo· ac2mpañó hasta el jacal �n don 
' ' 

de 1>pin6' que debía. pasar la noche-.· La otra parte de la comitiva 

:l,ba inmediatamente detr�.s del seiior Carranza y de Herrero. 

5.- El señor Carranza convino con Irerrero y con algunas 

otras personas-, en que él se quedar!� en ese jaca�, tomando una 

esquina dél mi_smo 1 para que pusieran su cama; a continua.ci6n de 

ésta, quedando la ca�ecera en e� mismo costado, se pondría la 

cama para el señor Aguirre Berlanga; en el costado de enfrente 

quedarfnn �as camas de los señores Mario Iéndez y Pedro Gil Fa-



/ /-l-

,rías; y �n el costado :perpencliculnr a los otros dos quedarían las

aamas de Ios capitanes .Amador I Suárezo 
' ,,. 1>."" 'Una vez que qued6 heeba la insta1aci6n de las persona� 

,citadas, Herrero se.fu� a otro jacal que asignó al General Mur­
guía y a al�unos IJdembtos de �u es�olta; y jas dem!s peroonas bl!§ 
caron �loj'amiento en jaca-les más o _menos distantes. 

7.- .Antes de acostarse,el �eñor Carranza ordenó al Capit,n 
t -

su�rez que• en uni6n de Herre�o, por .�r 'éste conocedor del te­
rreno, /establecieran las av�nzadas de vigila�cin.. El Ca¡üt� 
su&rez salió y en-uni6n de Herrero establecieron las avanzo.das y 
el servicio de vigil�ncia, tpdo ?ºn gente del mismo Herrero. 

s.- Como a las once de la riocbe Herrero manifest6 que un 
oorreo le hab:1n avisado que habían hericloy a su hermano, que te­
nía que irlo a ver y q_ue reg1�esarí�.

En ese estado las oosas, tod�s las personas se entregaron

al descans'o y a las tres de ,la mañana, estró en e-1 jacal donde 
dorm:1..a el señor Carranza un inclividuo de trppa acompa-ado de o­

tro dos,--e-1-,,;s-eií� � ranza. pregunt& ue qué se o:rreoíá y le oon•
teat6 uno de los soldados 1 que tenía on1en de·darle parte direc­
ta.Diente de la situaci6n, agregando que 10 había noved�d ninguna. 
El señor Carranza contestó que est�ba�bien y que podían retirar-
se.-� , .. 

, . ·(Los in:formantes suponen que ésto rué con el objeto d? cer­

ciorarse c1el lugar exacto en que clorm:f.a el señor Carranza). 
9.- Media hora ttespués la gente de Herrero, en completo si­

lencio, atao6 el jacal por todos lados; resultando herido el, se­
ñor Carr�nza a los primeros disparos. Los atacantes- del. jacal 
jueron de, veinte7 a veinticinco. 

El señor Carr�nza dijo que no podía levantarse porque te­
nÍa-fracturada_unapierna, que le dieran su carabina porque nece­
sitaba de enderse• Al concluir estas palabras, una segunda des-_, 1 carga le locasion6 la. muerte inn:ediata.

,,,· '10.- Todos salieron precipitadamente del. jacal, huei�ndo-- 10
propio los que estaban en los demás jacales; rein6 una con:f'usi�n 
espantosa; la gente de Herrero ya con él al frente, pues allÍ 
apareció, hizo prisioneros a muchísimos de J_n comitiva y se los 
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llev6 a un 1 gar·distante cuatrq leguas, habierldo d�jado a t otros 
en Tiaxealantongo q A eua tro o s ·eis prisionet·Qs. l.os hizo f'ii-mar 

' ' un ao·ta diéiendo que el señor Carl'anza- se �había suicidado, ame-
naz&ndolos con fusil en �no. Despu�s dt6 libertad a todos. 

' (El acta.fu� dietada por· el Sr. Aguirre Berlartga y escrita por 
el Sr. Fontes) 

Queda, pues, oomr,robado que el golpe .. f'u� preparado por ¡� 
rrero comenzando'pOr ha 'er que conTi�� bsolutámente en�, y 

, ) . \ . \ , � La Comision juzga que para cl1luc1clar los moviles que impul-
saron a Herrero, así cómo la par�ieipaei6n y respo�sabilidad 
exactas que todas las personas de uno y �tro lado, es dec�r, d� 

\ ., la gente de Herrero'y de los· def'ensores del señor Carranza, ha-
yan tenido en este suceso, debe abriroe·un proceso �n toda f'or-
ma. 

Tenemos el honor de acompañar a este informe las versio1 ...... s 
taqud.gr!:ficas ·tal como fuet-on tom .. das por lo.s taquigraf'os y es-
critas en �quina por ellos mis)no�, alta 
de bilaci6n y :ci.e· senticlo . en algunos párraf'o's·. 

Para autenticidad de esas versiones hemos rirmado los cua-
tro comisionados las· dos_ copias que serán entregadas respectiva-
mente a los sefiores Generales González. y Obr�g6n, 

' ' 
Protestamos· a ustedes nuestra atenta 'oonsiuer<ci6n y respeto 

- .. . ... 
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r -�xico, 24 de mayo de 1920.

Señor ur·a 1. 

P r e s  o n t e. 

1 .. e o..pena diG traer su e. t,r·, m&da a t..-.nc iÓn. 

::iin embaq_,o lo in.portencj_a y trascendencia del nsm1to me dis-

cul � r r/ "'·,· te" ·u. 1t.t .c, c;._, a.

Lo rUl\_ o lee cor_ detenimiento el adjunto me�orandum. 

�n los pGntos que on Ól conGigno, hay algunos que doben sor 

e j ucutruos por e 1 Uomi té .cisp,.;c ia 1 de l.nve s "':ieac iÓn y otros por el 

·1.ribLnal que aGf'ü,itive .. or:t0 conozce. del asesinato de o. enus-

tiano Uarr&nza •

.i.:.l conjunto de una y otra actuaciones, (la. dol Comité y la 

del '1.ribunal), forrr.ará el cuerpo jurídico de la invos ti_gaciÓn 

y socu.rrJmento que lograremos' 1ac0r luz en este tenebroso a.sun-

to 118 e.-at:do a una conclusión que sea una vergüenza , mas para nuee 

tras �uversarios. 

��yo aaicLG amigo y atto. s.s.��ve-A� 
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.�o mor· ncl ur:, para e 1 Señor Gra.l • Obro gÓn. 

r.-

11.-

111.-

Los fin E>.nto:J d8l prir:1er te egran:e de 1 21 del corriente, 
dicen: 11 en la madrugeua y on o 1 . 

. , pueblo de "laxcaltongp, � 
"hecho prisionero y a.,esine,do e bardemont_i, el Sr. Carranza 
" or el ral. J. oe.Lolfo He rero y sus chusmas." 

Ln tl. segundo telegrama dicen: uHorrero se inco?'poró en 
".=olunma desde Patla ·i ya en· ·1axcal to11.go, rodoó el jacal del 
"Pres-'-dei: e disparánJ.ol9 cuar..do estaba aormj,_d_o� • 

.c.n cualy_uL.,ru a.e las d.os si tuacior1es, nece• i tan declarar 
lo f'ir-:t;.:ar:tes ·cte los c,.o · tolegra.m.e,s, er_tre otros varios pvn--
tos: 

· ' · ' dorr·i'an ' l · 1 d 1 l:) • d t 11 i.,¿u101- o qL10r:1...,� _ _ t:r. e Jªº e .rreei sn e , 
Si velcba ·,.., leuna ua.rdia. custodiér.dolo. 
Done.o moraoe,n o dormian los dernls acompanante&. 
�uitn o qui�nes se dieron cuenta del ataqu , 1a hora, ! 

vi�ron "rod8ar el jacal", 

�i había otra fuerza militar además de "le.s usmas de =�===��� 
�aro" y q1..,,.é actitud tom6 en el asalto. 

Si loo acompaw:i.r:.ter; del Sr. Carra:v 7a. dándose cuent , a 
_ _p0sar Uí::3 la sorpresa, del nG.mero de prisioneros .de los que -
ClL3i_ el��m�os nor:Jbrcs, permanecieron en el luga.r del asalto -

, ' 
UuSJ;UE:,S C16 el• 

Si - ,vioron·e cadavor del Sr. arranza. Si el ca.dáver e -
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I 0r:c011 e,r.., 0a dentro o fu0ra del "jacal" y on que po; -· iciÓn. 

¿_l-'orqué, re Lin. dos los & sal ta.ntes, los f irrr1an tes de los 
t le .;rae.un s8 elo jaron del lugar, lle bando a ille de Juár0z 
y después t .ecaxa, de donó. tole0ra �ia.ron • 

&,Porqué no perrr.anecieron el 'lu.xcal tor..go acornp ... fía.ndo el 
cadiver del Sr. Ca!·ranza . 

, ¿1:!.n que circun0tanci2s ejecutaror: la deiensa, logr .ndo no 
ser pris:i.on .... ros, ni horidos, ni robo dos sus onJ os' • 

¿.t-'orqu.é af'ir-i:..aL en:. el secur:do tel"'grana: " ue lee cabe la 

''rr�a�, sien<.lo que ni ueron pri ioneroe, ni heridos, ni ro­
ba-c1os en su.3 fondos, y se enoarnina.oon ara illn de Juárez y 
· ecc.xa queua.rn..io el dadáv r en 1'laxcc 1 tongo •

¿�caso dormian en 1 mimo jacal, en otros lugare inrne--
ui· tos - vigilaban por turno te. 

"=<.uiér:. o quiáaes redactaron los teleg- amas. 
Una voz redactados, ¿conocieron su toxto los firmantes? 

,.r:..n que. lu :•e r se rad:Jctaron. 
1:.tc. etc. 
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1 es pecto do.i. "j&ca·1 el P.t!.@e ·dente� os indispeY1sable 1a 
i12.,pecci6n_ocular y cíe los alrededores, ll"'lauras, montañas, ba­
rra cas, e�c •••.•••. co� loa mayores detallss de posición, cons-
tru.cciÓ ., hu:olla.s del tirotao ••••••• , ••••••• , • ,·. 

La autopsia del cedlver del �r. Cerranze en esencisl e 
·1nm�aiata, �o· poriLoE de co�p�tencia mor 1 y científica, que
düGGri ban les les ion--- s , y segru: los rastros, def'inir si ellas -

u.Gi,on c&.us:.::ctas estando la victima a.costada o en otra posición,
de cerca o a distancia, clase de ermas ••• , •· ••••.• 

-----------�--
.t'ür supuesto que tocios los firn-a.ntes de los tele.gramas de­

ben sor examin�do::: al abrirse la averigu2ción la cual tiene que 
ser activísima para el éxito de la_iµsticia, y el decoro de 1.:é­
xico, y por persones de moral y de cien9ia}, en calidad do tes­
tigos, con 01 rigor que impone la Ley, o sea, adv-irtiJndoles -
con lé: 1-·ctu:ca para e da ur�o, de las penas del C6digo para loe 
t�sc.i·o falsos; examinandolos separadamente; tonando al uez, 
sir ror.üirsu a-la fatiga, todas las m didas que eviten se comu­
niquen unos con otros; pues intoresa ivament('t el bwrnar la luz 
dv la vera.ad, en la uniformidad testimonial o en sus cont dic­
cionc.,s, rt:}laoior:sndo la prueba testimonial con los de otra cla­
se q1..e rroje el proceso y con obediencia, sin temores, a la 16-
gioo. inquebrantable que debo guiar al espíritu clel u0z. 

l!.l "...=.xcelsior" de hoy rt:.fi re lo siguiente: 
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TllI .. - "Ll tenir nto co,-·or:e J . a rías rof'ierc que Rodolf'o "errero, 

"ol autor del asesinato d3l Sr. Ca: ranza, fué presentado a éste 

"12.or el ... eneral don Francisco ae P, .i:.�ariel,. quie1 le r8BPondiÓ 

"de su loaltad y le ofreei� que el m.ncion2do sudoto se encarga­
''ria Clb cuiucr cte su persona en el pueblo de 'l'laxcal tongo • 

ft l). r· r, r ., 1i co .._, J:.1 L<lv '-' (l(:) . , ·: t 12 prcse·:!.1tacion ,..errero dijo que ibe a dos a-

"c:-:::r a su c.011te Jé:rc q1.:c en ev2·-zadas res�uard.ara la plazc... en
"tcr,to que e2. Sr. Oarrenza y sus acorrpañantos que t''a�""ían llegado 

"& siete do le noche y so encontraban rendidos de fatiga,
"pou{a::, orltre r,arse 1 ibrer:er:. te al do scanso. 

"J-1 Lr. Corranza so aloj6 en un jacal, junto con si; So ,rota­

" =-r-=i=-º::..z..• =lJc...:•--=P::...;;.e..:;;u;.::r_· o;::;._....,:::·_i;;.;l:;c_.l:l;a..·':l_a.;::r_!"""a_· .. s�...._...._c-=--o-na-..;c.=" �o_s_a_ . .,._v_u __ d_a_n---'-te s • il: 1 r 0 s to de la. e o-

11 iJ i ,., i va St:. di�1)uso a pernoctar en otros jaoalos. 

"Como a la ur..a de la. me.ño.na..z.. cuando 12 r::a.yor tr nquil idad 
' "reinaba en nl ir.J.p obisacio carr;pamonto, se supo que 11 .bian lle--

,. &do uno::.. corr0os que deseaban Vt;r al Sr. Carranza con urgen--

"cia, 

"::..ialiÓ ontc::"c:;s c.i.e su alojar::liento 01 teniontc coronel Fa--

"r.(&.s -� ' no tuvo lÍmitos al ver a unQ considerable
"ml,Cll8dunore en 2cti u..:. hoctil v que al grito de "Vbr, Poláez"
"llac{n rn.n.riuac descc,r.re.s Gobre el jacal donde so hosrJeclaba el 

"sc "';or C.:arrar:za.. 

ll¿·,c-roc•") 
.el. (_ vuc.... el tn1.ient0 coron.l , arias quo, al ver esto, se -

"ar1 .. Ó inmuu.ia tament , y con su carabina di paró eobre el pe,lot6n 

"ac suble r2,dos; pero que no pudo sogü.ir covbatiendo, debido a 

"q· e recioiÓ doL )alazos, uno en un pulmón, que le sali6 por un 

"hombro, y otro en una mano",'-----------
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• esul te que el Único herido en el e tentedo cometido contra

Ciude.dano Garran.za, refi ,ro los hechos de que É!1 tuvo perso-

ne.l conocirni<. :mto, de modo distj_nto de como lo han hecho los sig­

natarion del primero y EiegunQo telegrama. 

, d' d b �l ter..iente coronel F'arias, ice que la muche umbre su leva-

da atac6 al S . Carranz0 al grito de "Viva Pellez". 

1:,s muy importante con"irmar este punto. 

.wl mismo '1enientE: ' Coronel Fari s, asegura que durmieron en 

ul misco jacal que D. e1iusti�no Carr0 nza, su Secretario arti -

cu ar u. Pearo Cil , 
rir• y dos Ayudc:.nte 

¿<q,ui�el�es fuaron bSos ayudantes? 

, ma.s.

¿cómo E)S q1.·e saliero_1 ilesos tanto Gil ' arias como los dos 

ayua2n1.,es?. 

¿ractie defe1�i6 al Sr. Carranza?. 

. 1 ,ó.i!J u· JlGO 

nor fué ol t,é .. 

. . 

Cie la com1_tiva del Sr. Car.ra.nza que tuvo pundo-

' to coronel Farias?. 

Ooncc:ptúo de gran interés en la averiguaci6n incoada, que 

el Sr. ral. Obre66n haga comparecer ante sf a 1 ter..ionte coronel 

·ar'"' lc-�S, y se 
. , l�vante una acta de su declar�cion minucios , que 

suscriba el mismo �ar!as ante varios testi os, a efecto de que 

ratifique esa declc.,.raciÓ!1 ante el Comit·é de Inves igr.,ción, o -

a.nt..0 el '.1:ribunal que dcfini tivar.er:te conozca de e·sto asunto, pa­

ra 1jrove;�ir que el 'lcniente coronel Far-ías sea influenciado por 

loó ¡;,ifL8 t.a.rios de los dos primeros t0leg;ramas. 
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Telegrama recicido en Méxioo, D. J'. 
24 AGUASCALt ENTES AGS • ·27 MAYO. 5 ,-. OF D 3PM. AX• zc. A• 3• 1 SPM. 

RODRIGO PALACIO•

H OT U,. ALHAMBRA • 

· HAGA LO POSIBLE Poq ·QUE· EN APOYO DEL GRAL•OBREGON SEA EN FOR
MA ·MENOS PERJUDICIAL PARA GONZALEZ< TAL VEZ SERIA BASTANTE UNA 
S 1.MPLE; 'N.01 C�CI O�l DEL GRAL HACI END?�E VER. QUE CONSU CONDUCTO. tfl>S 
ESTA ORIGINANDO 'iuN CONFLI CTQ QUE 'fOSTA DE MUCHOS ESFUERZOS HE 
MOS LOGRADO EVlr'�'R. AFECTTE. · . . 

. \ 

� EL GOB CONST INT•· 
ti.o 
cu .s VI CTOR I NO MEDINA o .. 

� 
. i' . 

' I ! . o' ' • � 



' .México, 27 de mayo de 1920. 

El d:!a 16 del mes actual,como a las diez de ra noche,se presen­
taron en la �fi�ina Central de Telégrafos ·dos mtlitares de alta 
gradac:i"on,a juzgar por su indumentaria y la autorizaci6n que lle­
vaban,y tuvieron una conf'erencia por m�s de dos horas,en nombre 
a.el Gral .Pablo GonzcÍlez,con el Gral .Herrero; as:.texaai11nmJ:xe:RUeszJÍ
�0xz:.texe��zmazRextzeszmtxz�axa�zasza:nxe�z�zYaxea:nxestaz:.teiegza:mx
�os militares xznrili'.aax se retiraron a conferenciar con el Gral.Gon­
zález,seguramente,pues regresaron como a las dos y media de la ma­
ñana del dí.a 17 y reanlidaron la conferencia con Herrero hasta como
a las tres y meclia en que se·retiraron definitivamente. Lod. dos
militares conversaban em. voz baja frecuentemente,como para poner­
se de acuerdo sin ser oÍdos,y en una de las veces que tal hicieron
se les escuch6 esta frase:"Es claro. que todo queda arreglado con
un manifiesto,así todo se explica".Al día siguiente se public6 el
Manifiesto del Gral.Gonz�lez,al cua Manifiesto se le hizo t°"o el
bombo .que :rué posible. El Gral.Herrero telegrarf6 al Gral.Gonzi-
lez la madrugada,(entre cuatro y cinco),del nismo d:Ía 17,en mensa­
je de Trt'RES MIL palabras EN CLAVE TODO. 3 d!as despu�s moría ase­
sinado el Sr.Carranza. Da testimonio de1ixpuesto la telegrafista
Srita.Guadalupe nobles,quien est� dispuesta a declarar esto que ob-
'servó,delante del Gral.Obregón,si para ello f'uere requerida.'

Como el telegrama en c�ave y otros dos que tambi�n dirigi6 Ile­
rrero al Gral.González,no se encuentran en los legajos correspon -
dientes,es de suponer que hubo 6rdenes de hacerlos desaparecer;pe­
ro es muy posible que no hayan tenido la misma precauci6n en·el lu­
gar de origelW en la oficina de Villa Ju�rez puedan hallarse tan 
preciados documentos,por lo que sugerimos la idea de que un tele -
grafista de nuestra confianza vayn comisionado a hacerse cargo de 
aquella oficina con el exclusivo objeto de hurgar en el archivo y 
ver de adquirir los telegramas en cuesti6n,por si encierran la so:. 
lución del enigma de actualidad. El telegra�ispa de conf'ianza pue­
de ser. Bartolo Flores,ahmra comisionado con el Gral.Castro,(Andr�s),_ 
Y si se acuerda que se obre en este sen�ido,el que subscribe darl 



necesarias, ; , . , / las instrucciones fMIUU,es dec1r ., advert1ra al que vaya con to-
das las mañas de los telegra�istas para estos cafos ., ya que su ex­
periencia en el Ramo es de cerca de 24 años. 

' 



.. 
GENERAL BRUNO NEIRA•-PILAR SANCHEZ•-HELIODORO PEREZo-CAPITAN JUPITER Ib\MIREZ 
uonfirman la relaeión que de losbechos hace el �eneral iiarragan y dicen que 
el culpable material fue el General Herrero, el Coronel Marquez y que hbian
nombrado al General Marciano Gonzalez para que hiciera él declaraciones en 
nombre de todos. 
Hablan los generales Neira y Sanchez y dijeron que como a las� de •ama-
ñana :fue un o:ficial de 1 as f'uerzas de i-1errero ;¡e a dar cuenta al .t·residente 
que no había novedad y lieneral Sanchez cree que :fue con el Objeto de locali-
zar el verdadero lugar en. que estaba acostado el Presidente y que como a la 
media hora llegaron varios soldados de nerrero hicieron fuego a traves de -
las parades del jacal en que estaba el Presidente •••••••••••••• 
que el mismo Herrero l'é inidicÓ al Presidente el jacal para que se alolara 
y aun el sitio en q_ue éturmió; que al oir los tiros salieron y que en vista 
de que estaba muy obscuro y lloviendo, ignoraban si eran amigos o enend.gos 
no se atrevian a hacer :ruego y que solo se o!an los gritos de "viva Ob/gón" 

·iva Pelaez" "vivan los zacatlaneoos ".
El General Pilar Sanchez dice: que a él lo hicieon pisionero al grito de 
"viva Pelaezfl . Agregá tambien el General �eira que el Presidenterecibi� 
un balazo en una pierna. que dijo que no s1podia parar porque tenia una 
pierna quebrada.-

, I,m generales Pilar Sanchez, B�,no Neira y Heliodoro.Perez dicen que el 
· telegrama que puso el ueneral Barragan no :rué autorizado por ellos y qu€._
le dijeron al mismo General Barragan porque habla usado sus nombres sin
.r.qnsul tarlos • Tambien agrega el General .u.1.uñoz que cuando tuvo lugar el
ataque todos estaban dumriendo en la confianza que les había dado iierreu
en sus ofertas de lealtad.
El General Neira dice que Mario Mendez estaba con el JJresidente y que
corrian rUi'T-ores de que el Presidente le había dicho "no ruedo salir porque
me quebraron una pierna". El mismo General Neira agreg6 que el les dijo
a varios generales que él no tenia con:fianz� y que era de opinion que no

General HeJiodoro Perez dice: debian de quedarse• El 
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que el ueneral Neira le dijo antes de acostarse al ir a tomar el "Santo y se­
ña" que no tuviera confianza en nadie• 
Los mismos generales Neira y Sa nchez aseguran que dijo Herrera a Perez que 
a los que buscaban era a Cabrera, Bonillas y M?P"g6ia y que desgraciadamente 
babia caido don Venustiano • 
Perez dije que cerca de ocho o diez deben haber estado con el �resida:ite al 
_Jur»ir los acontecimientos. Y Neira agrega que babia una desorganización com-

. pleta porque nunca se nombraban serviciase 
El General Sanchez dice que lo que mas siente "es que tal vez el señor rre 
sidente haya tenido el Último pensamiento de que sus mismas :fuerzas lo mata--

1 

ron" Dice que tlerrero dijo que los moviles que habla tenido para hacer lo 
que hizo eran qu�hab!a tenido ordenes de Obregón y Pelaez de atacar la co­
lumna de don Venustiano y tomarlo prisionero, pero procurando cogerlo vivo, 
pero que si por desgracia moriá que sele i-a a hacer. 
n\TOS TOMADOS DE UNA CONVERSACION TENIDA CON LOS SENORES GE�ERAL JUAN BARRA 
GAN, Mayor ayudante del anterior y Gapitan Amado� Ayudante delseñor t'resi-

' , dente de la Republica.-El capitan Amador da un croquis en el que aparece que 
el Presidente durmi6 en el rincon opuesto a la entrada del jacal durmiendo 
a su lado el Lic. Berlanga: en el extremo opuesto y junto a la entrada, los 
senores Gil Farias y Mario Mendez y en uno de los &ostados del jacal los Ca 
pitanes Suarez y Amador ocupando el centro de la pieza una mesa. 
Que despues de los primeros tiros el Presidente le dijo a iierlanga que no 
se podía parar porque tenai una pierna quebrada. JIUJJ(IJIXXlJ[�llKlQttJXI( 

1 �..:te despues ya no siguió hablando. Que una prurba evi<lente dJque quer:f.a le 
vantarse era que tenia puestos los anteojos, que el tenia la costumbre de 
quitarselos para dormi»• Que esto lo asegura Berlanga: que despues de los 
tiros entro un Capitan Garrido de las :fuerzas de Pelaez y les intim6 ren 
dicion preguntando por el Presidente y al saber que estaba herido dijo que 
iban a mandar llamar a unnDoctor. Como no lo hubo dijo que prncurarain cu­
rarloo Poco despues el presidente dio un ronquido grueso y entró en un esta• 
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. (' do de agénia que a los pocos instantes murio. 

Dice Amador: que durante el ataque al jacal y al ruido de los tiros se oian 

los gritos de "sal., viejo arrastrado �x:truqmLtE• aqu:Í viene tu padre;

sal v:ifjo eabron te van1os a rrastrar" Dice tambien que la noche estaba com­

pletamente cerrada y que al haceelos prisioneros les qumtaron los vaballos 

y 1as armas. 
Sigue Amado�I que cinco o seis leguas arriba de Putla alcanz6 Herrero a la 

lumna y pregunto a lo_s qu,iban a la retaguardia por Mariel. Que luego que 
lo encontró lo abrazo llorando le dijo "como esta mi general, le con�i:emo 
lo que �e o:f'rec:1. cuando me rendi" que Mariel lo f'elici tú por su actitud. q_ue 
t'ué a saludar al Presid.ente: que cuando este se bajo del '-aballo lo llev6 
del brazo. que ya en el jacal i'ue Herrero a ver al Presidente y luego se sa" 
li6. Que Mariel despues se volvió a ver su gente y ya no tuvo conocimiento 
de los demas heohoso Que Herrero estableció los puestos avanzados y otro al 
caminooQue el mismo don Venustiano ordenó a 11e:rrero revisara los puestos avan� 
zados con �uarez y as! los establecieron. Luego regresb Herrero al jacal don­
�� :rué a1ojado el Preside�te y le dijo que "si no le conven:1.a la casa de made­
ra se quedara en ese jacal" a lo que accedió el señor Presidente y Herrero se 
diÓ exacta cuenta donde quedaron alojados el Presidente y sus acompañantes. 
0omo a la una de la mañana lleg6 un correo a decir a Herrero que h�ian herido 
a su hermano y que no se quer!a dejar curar mas que por éi y que tlerrero se 
:rué diciendo que iba a ver a su hermano y que volvería la mañana siguiente. 
Quer Berlanga fue a ver al señor Presidente y le dijo que no le gustaba que 
tlerrero se hubiera ido; pero que el Presidente contestó que era de la confían 

de Mariel• Siguió diciendo el Presidente "lo que ha de suceder que suceda" 
" o nos va muy bien o nos va muy mal" "como dijo Miramón : "que Dios nos libre 
de estas z 24 horas". Que Berlanga fue y se acost6. 
Que como a las tres y media de la mañana atacaron la casa seg6n lo relatado 
ya: que una vez que muri6 el Jefe les deja-r-on\ios centinelas y el vapitán Ga -
rrido a quien le dijeron que los llevara con su Jefe o que les dijera el nom 
bre Y que bo se los quizo deciro Que le preguntaron tambien a los acentj_nelas 
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cuantos hombres llevaba tlerrero y que les contestaron que mil. Que el Gapitan 
Garrido les dijo que esperaraban la llegada de su Jere: que estuvieran tran­
quilos: que no les harian nada y que trataban con hombres: que llegó otro di 
ciendo que seguramente los iban a perseguir: que entonces salieron todos:que 
ellos le suplicaron a las fueezas de Uarrido que los aejara porque tenían 
que llevarse el cadaver del señor Presidente: que no les hicieron caso Y se 
.los llevaron prisioneros a Aguirre Herlanga, Mario Mendez, Pedro D{az, . api-

n Suarez y Capitan .Amador. Que se los llevaron por un atajo terrible. 
Luego siguieron caminando por un chaparral por espacio de unos dos kilometros 
y que era jan cerrado que rierrero en persona se abria paso con la "guaparra 11• 

en persona. L1legar 1"n a un casuch6n donde les dijeron que les devolverian sus 
caballos: que al saber Herrero que habian matado al Presidente dijo indignado 
"este hijo de la chingada de .Marquez Ceron tiene la culpa de todo" 
Que cuando se dijo que las ruerzas de Mariel iban a atacarlos ellos, los 
pr1.. sioneros, voluntariane nte rirmaron un telégrama a •.• ariel suplicandole que 
no atacara que tambin firm6 Berlanga y que les llama la atención que no les 

, Jl\ya hecho nada. Que Fontes pregunto a Herrero si conocia a Berlanga y que

( 

I 

este le conteat6 que no y que entonces .l!'ontes lo:1Present6. 
·En estas circunstancias volvi6 el individuo que dizque llev6 el telegrama a Ma .. 
riel diciendo que deci' ad Mariel que no podia acceder a no atacar y que nece ..,

"' sitaba otro telegrama y que Herrero dijo van a Morir todos y un Orieial agre 
g6 que de los prisioneros moririan de KJqa:kzBa:sxax211EKRBDDI Mayores a 
les y dijo que·era lo convenienteo Dijo Herrero que er� indispensable pues 
no quería tener diricul tades y para salvaguardar su responsabilidad que que 

' ___ a levantar una acta si:1D11iRX1p111.XXk diciendo que el Presidente se habia sui) 
cidado y que Aguirre Berlanga redactó personalmeute el acta diciendo que ha\ 
biende el Pbesidente visto las circunstancias en que estaba se suicidb y 
hicieeron firmar a boca de :rusil. Les dijo Herrero que los iba a soltar, que 
no les entregaba los caballos porque él los necesitaba ni tampoco las armas 
porq����:ecoger� 
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version taquigrafiea de Moreno, J.A. 

General Heliodoro Perez.- En Papatla a«XIXKXKIDtk se unió el señor Dn. Ro­
dolfo Herrero al obscurecer. Me fui adonde tenia mis 
hombres y a las tres de la mañana 1� g6 un Oficial de 
él (Herrero) y personalmente llev6 al señor Presiden 
te a la casa donde �1 estaba posado. A la media hora 
comenzó el fuego y a los primeros disparos sobre la 
casa del señor Presidente. Cuando terminó el tiroteo 
me :ruta $aballo a ver lo qu�asaba. Los muchachos 
mios me dijeron no vaya mejor mande un Ot'icial. Man 

. -i ' / 

dé un oficial a pié donde estab.a Paulino li,ontes y 
otros prisioneros. El Oficial iba a pie• Pero esta 
casa estaba mas retirada. Se inform6 con los que esta­
ban y les dijo que el GeneralPerez ped!a instrucciones 
y se fueron sobre élo Le dijeron que no hiciera f'uer­
go y que gritara "Viva Pelaez" Que alli estaba Pelaez. 
Que no :fueran a hacer :fuego. Despues se los llevaron 
a un punto distante como a tres o cuatro leguas y 
todos ellos estaban muy asustados de su obra. El tal 
Herrero se qued6 oomo a una legue del pueblo. Dirig16 
el combate un uoronel Marquez quien les dijo que de 
Mayor a arriba los iban a fusilar, pero F'ontes y los 
demas se acercaron a Herrero le convencieron de que 
no nos fusilara y le entregaron a Herrera el poco di� 
nero que llavaban y un cheque como de mil pesos. Des­
pues de esto estuvimos como una hora y nos dijeron 
que Mariel iba atacarlos nos iban a llevar a uerro 
Azul, una serran!a escabrosa y Fontes empez6 a decir 
que no se nos llevara al lugar indicado por el Gene­
ral que nos diera max en libe:�tad. Por el susto que 
ten:ian tlldos, .Marquez dijo que ya podian irse todos 

J/ 
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Los hizo :finnar un documento diciendo que el señor 
Peesidente se babia suicidado pero que solo habiata.. 
t'irmado cuatro o seis• 
¿uuantos eran los ptisionerosY 
Treinta. Marquez estuvo en los momentos del combate 
en un lugar escabroso. 

-----�------
Probablemente si no mando al O:ficial al tiempo de 
qae ellos salieron me hubieran :fusilado allÍ••• 
de modo que usted dice que en Patla se uni6 Herrero 
ª1 señor Presidente•.•••••· 
el mismo en person .. a; y el mismo en persona and6 di-

I diendole donde debían quedarse• Yo me encontre a Ma-
riel como a una mec1ia legua. Herrero no supo donde 
me hospedé • 

Cuando a usted lo aprehendieron :fue despues ? 
Despues• 
Y usted sabe el destino de Herrero! Estaba en las oer 
can:1.as·t. 
Al d:ia siguiente cuando llegamos al Pueblo de Xico 
nos dijeron que Herrero estaba con sus :fuerzas en 
un punto cercano. Todos los caballos, armas y montu­
ras las recogieron. Desde esa noche no volvimos a ver 

�: 
al señor �residente hasta que estuve prisionero y que 
lleg6 un capirtan Suarez y le dijo a Marquez, que es 
voronel de Herrero, "acaba de morir el señor Presi­
dente.". uuando llegamos a un lugar donde estaba rie­
rrero un General ••••••• le dijo que les permitiera 

llevar el cadaver del señor Presidente porque ellos 
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querian llevarlo consigo. Herrero dijo que el 
cadaver seria conducido a xico por fuerzas de 

El ataque fue como a las tres de la madrugada? 
El ataque fue como media hora despues., 

�-------------��---------
tlerrero si es federal; anduvo con Huerta. 

��-�-------------��-�--�-
Herrero no es responsable de la muerte del se­
ñor Presidente; quien hizo fuego fue el Coro­
nel Marquez. El culpable inteleetual de esta 
desgracia fue Herrero pero el Material Marquez 

---------------
lderrero·di:do que iba a ERilB rendir parte. Mas 
vale que lo aprehendan con toda su gente. Si m 
dan gente yo voy. 

El Presidente Municipal de allí les dir� todo. 
Heliodoro t'erez y Pilar Sanchez.-Cuando llegaron a Patla le hicieron infi­

nidad de ofrecimientos al señor Presidente. El 

General Perez.-

�eira. 
• • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • 
Neira 

General Mariel dijo "estamos seguros aqu!. 
El mismo He·rero le señal6 el lugar donde debía 
lp[K�BX acostarse • . omo a las tres y media de la 
mañana :rueron a rendirle parte ••••••• fue con el ob 
jeto de enterarseo 
La bala le entró por la rodilla.­
�uantos rueron los asaltantes?. 
Como veinte o veinticinco. 
No hallaba yo que hacer porque estaba obscuro y sa 
li de alli pie a tierra. Todos se desbalagaron por 
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que no babia quien dispusiera nada.Todos gritaban 
que vivieran nbregfm y Gonzalez y declan "ande vie 

· j · · l .... · " a "JO J_JO c_e a Cul.!',<"' u - • • ·• • • • • • • • • •· • 

A mi cua;�cio me aprehendieron rué n.l t,ri to ele "ri va 
- elaez"•
No, si babia una desorganizaci6n completa.

, El unico muerto :rue don enustiano?. 
Cono seis o aiete: dos civiles y jefes y o iciales 
El Jef'e no sa.-i' porque estn,ba con la pierEo, :;.--ota 
001"" ve1nt,o 

1 .-,·e:re susvii�aba alli y a alguien le cüjo 11Jios nos 
libre de estas eint:cun�r h ras". 
ui para ;·e coger el santo y ::;e.qa co,_ o a l <ts s::i_() J.::.o 

r"'..0 lf' noche y les dije que había que tener descon­
rianza.- Yo me quedé como a un kilometro de dis-
tancia. 
No nos aprehendieron pero tenfrunos un nudo apretado. 

Herrero buscada al General Murgú±a, a Vabrera a Bo­
nillas y desgraciadamente f'ueron a caer sobre el se 
ñor Presidente. 
Que tantes personas acompa:ñabªn al señor .Presidente? 
Vinco o seis. Aguirre Berlanga, Mario Mendez, Gil 
.t1·arias, •apitan Amador y Uapitan Suarez.
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El señor Presidente como de costumbre nunca pidio 
escolta. 

üeneral Pilar tt• Sanchez.- No ped!a escolta porque no hacia confianza en nadie. 
treneral Perez.- El unico sentimiento que tengo es que el señor l'resi 

dente quizas se habrá muerto con la idea de que sus 
mismas fuerzas lo mataron. 

General Perez•-

General Barragan.-

Gapitan Ifmador.-

Herrero tenia instrucciones del señor üeneral Pelaez 
y del General 0breg6n de atacar a la columna que acOJ!l 
pañaba al sefior Presidente procurando no matarlo a �l 
a menos que esto :ruera imposible evitarlo o-L;uando 
llegamos al Pueblo de Xico todas las gentes se por­
taron muy bien 0011 elseñor t'residente habiendo ido 
a velar su cadaver. 

Estaban durmiendo con el Jefe, Amador, 8uarez, Agui­
rre .oerlanga, Mario Mendezy Gil 1''arias. i'lOs cogieron 
prisioneros como a sesenta y se escaparon treinta de 
esos sesenta. 
Corno una hora nos tuvieron priioneros y nos dejaron 
en libertad gracias a un dinero que les entregó Pau­
lino Fontes en un cheque como de mil pesos. 
IYiariel le puso un mensaje al General Obreg6n dandole 
parte• Nos iremos a 1' 6xico a que nos chinguen, a que 
nos mateno Lo malo del Jef'e es que no haya fusilado 
a XXJIXR tanto cabron. 
�ormula el siguiente plano: 

1 
'--:e 

--
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Rodearon tii*-El el jacal para atacar y·a1 herir 
al señor Presidente rompieron hasta las tazas que 
estaban sobre la mesa que quedaron destrozadas.Un 
el rincon opuesto a donde estaba la cama del se­
ñor Presidente habla unas monturas• �l techo de la 
casa era 4e tablas atravesadas con palos. Rodearon 
la casa cuando se dieron cuenta de que estabamos 
dentro y despues se acercaron a la puerta y nos 
indimaron rendioi6n. Los primeros tiros :fueron al 
J·e:fe porque luego se comenz6 a quejaro El Lico Ber 
langa que quedaba junto oy6,que le decia el señor 
Presidente "No me puedo sentar, tengo quebrada la 
pierna". Tenia un tiro rlel lado derecho que le sa� 
116 po1� el pulmon y le entr6 p aqu:1. (senal6 el 
pecho a la altura de la tetilla tambien por el 
lado derecho) Antes de levantarse siempre se po­
nla los anteojos. vuando trató de levantarse y 
dijo que tenia la pierna quebrada ya tenia puestos 
los anteojos/por lo que creemos que no estaba dor
mLlo cuando comenzaron a atacar. Despues de esto 
comenz6 a roncar. Un Capitan Garrido de las fuer 
zas de Pelaez que �ué quien nos intim6 renclici6n 
nos di�o que ten1amos garantías. Preg6nto por el 
señor Presidente y cuando lo viÓ agonizando dijo 
que iban a manclar llamar a un Doctor.Dijo Garrido 
que procurarían curarlo, pero de esto a. su muerte 
duro unos cuantos minutos, porque desde ese ronqui 
do vino la agonia muy rapida •- Cuando estaban a·ta 
cando el jacal gritaban "sal, viejo arrastrado 
aqui viene tu padre; sal para arrastrarte vie
jo cabrf>n" 



Era una noche negra, con una obscuridad terrible• 
Nos quitaron todos los caballos y las armas que 
teniamos cuando estabamos con el Jefe. Cuando sa 

A limos de Patla atravesanclo por e:i_ rio Her eI' ya 

c·;,n !) r_3::•,. �-... o . -�oc1a �-º e r.::..··..:..v� c1el señor Presiden 
te y nos preguntó que donde iba el General Ma1•iel. 
Llegó y alazz abraz6 al Genenal 1v1ariel y llorando 
le dijo "aquf estoy mi General para cumplirle lo 
que le of1"eoi cuando me rend.Í y entonces el Gene-
ral Mariel lo abraz6 y lo f'elicito por su actitud 
y le dijo que lo iba a presentarXK con el señor Pre 
sidente y se baj6 Herrero del caballo. LlegbioB co 
mo a las tres y cuarto, mas bien cerca de las cua­
tro de la tarde. Dijo tlerrero que iba a unir sus 
fuerzas con las de la columna de nootrs para pro-• 
tejernos el paso. De esta manera el General Mariel 
ya no tuvo ni�� conocimiento de los heehos que se 
desarrolaron en el resto de la nocheo Cuando lle-,. 

gamos a Tlaxcalaltongo el señor.Presidente dijo 
que seria conveniente poner una avanzada y entonces 
el uapitan Suarez fue comisionado "llevese al Coro 
nel Hei�rero eon ustecl para que pongan los puestos 

I avanzaclh:s, el que conoce mejor la situaci6n" Herre 
ro puso lospuestos avanaados en donde le sonvino
y se volvi6 al jacalito donde quedó el señor Pre­
sidente. Alli le dijo al Jef'e que si no le conven 
dr:1a otra casa con el piso a.e madera que le ofre-
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cian. El Jefe le dijo que alll se iba a quedar 
porque quería que arreglaran las camas. Entonces 
herrero se di6 cuenta de donde quedaron todos ••• 
pero el Jefe y el General Murg�ia creyeron que 
Herttero se iba a quedar allf. Herrero llev6 al 
Jet·e del brazo despues de bajarse del caballo• 
Dijo Murguia que le fueron a decir al Jefe que 
Herrero era de confianza a lo que el Jefe contes 
tó sl spirando que iba a repetir las palabras de M 
Hiramon antes de que lo fusilaran"Dios nos libre
de estas veinttcuatro horas que nos f'al tan" "24 
horas en que o nos sal vamos o esta..lllos perdidos" 
�na vez que el Jef'e murio dijimos al Capitan Ga 
rrido que dj_era parte a su General. 
A esto contestó el Uapitan Garrido " .. ,o mas que 
llegue mi general para ver lo que dispone que 
se haga con ustedes" En esto estahamos cuando 
llegó otro individuo y nos dijo "Ordena mi Gene 
ral que todos los prisioneros sal�an "- Bueno y 
el cad1IVer del Jefe? Dice mi Generll Herrero que 
él se compromete a que sea enviado a Villa Jua­
rez. Hinguno de nosotros se resisti6 a nada porque 
todo nos lo mandaban a punta de carabina. A Agui­
rre .Berlanga, Marjo :Men(lez, Pedro Gil xi'ariasr Se­
cundino Heyes, Capitan Suarez y a mi nos llevaron 
a una casita que son las puras paredes. Que serian 
ya como las cinco de la mañána. Despues nos hi­
cieron caminar como un kilometro y all! se es�_ 
vieron haciendo patos, porque train un miedo tre 
mendo ·------1'fos dij o Herrero que nos iban a de­
vol ver. 
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todos nuestros caballos y armaso- En eso lleg6 un 
Coronel lviarquez I y Herrero dij o este "Hijo de la 
chingada tiene la culpa de todo" y seguimos la mar,, 
cha hasta Cierro Azul. Herrero dijo que era buen, 

I que dirigieramos un telegrama a dariel para que no 
lo a'-,acara porque podríamos tener tantas bajas pero

"ustedes todos van a morir"- Yo le propuse al ltX1(D[a 
Diputado Villela que se adelantara y le propusiera 
a fierrero que juntai.'llente con el telegrama :fuera a 
decirle a Mariel que los atacara.-El autor material 
f'ue [arquez Ceron, pero uerrero f'uJ el intelectual. 
Todos rirmamos el telégrama voluntaria�ente, por 
que no nos oblig6 Herrero y me extra:ña que uerrero 
no nos baya .hecho nada. ' .tt·ontes le pregunto a ne-
rrero, bueno, pues que us�ed no conoce al Lico Agui 
rre Berla:uga y cuando Herrero contest6 que n6 el 
mismo li'ontes los presentó.- �uando llegamos a este 

dizque 
punto, el i.udi viduo que babia/llevado el telégrama 
al ueneral M:a;"iel y dijo "pues dice el üeneral Ma­
riel que no puede acceder, que le :manden otro telé­
grania. Nos form6 a todos y nos dijo que de los pri 
sioneros iban a morir todos los Jefes, desde mayo­
res: que se diria que una partida de bandoleros 
babia atacado al �residente: que el quería que se 
levantara una acta ���ue se hiciera constar que el 
Presidente de la�eptiblica s� ha1 !a suicidado. �i,
Lic. Aguirre Berlanga de viva voz le dictó a Pauli 
no Fontes una acta que obra en pode1" de Herrero: una 
acta en la que se asienta que el Presidente se sui­
cid5. Firmaron esta acta ocho o diez de los qua
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iban all!, naturalmente a punta de f'usil º "De aqu! 

para auelante los voy a sol�ar" "�o les entrego los 

calJallos de ustedes porque yo los necesito" ''Las ar­

mas tampoco se las puedo.entregar porque·las tienen 

repartidas mis of'iciales." "De manera que si ustedes 

quieren irse donde esta el üeneral Mariel los dej� 

en al1soluta libertacl" Y• ••• nos f'uimos todos dejando 

caballos y armas.e
------�-----�-��-
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